

ACTUALES LINEAMIENTOS EN LA PROGRAMACION Y ACTIVIDADES DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES DE LA UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Dina Krauskopf
Directora Instituto de
Investigaciones Sociales

I. EL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES

Podemos definir al Instituto de Investigaciones Sociales como un organismo dedicado a orientar, planear, ejecutar y difundir la investigación multidisciplinaria en las Ciencias Sociales con énfasis en la realidad costarricense y centroamericana. Está ligado estructuralmente a su historia, su desarrollo, sus objetivos y fue concebido como el ámbito de encuentro académico entre los especialistas de sus diversas escuelas. Representa para la Facultad de Ciencias Sociales uno de sus más importantes pilares.

Sus tareas han sido enunciadas en el transcurrir de los años de un modo coincidente: contribuir a la sociedad en tanto que conciencia lúcida, apoyar las investigaciones disciplinarias, inter y multidisciplinarias, tanto básicas como aplicadas, que sobre la realidad costarricense y centroamericana se realicen en la Facultad (1), orientar y organizar la actividad hacia la génesis de nuevos conocimientos (2), recuperar la unidad teórica y metodológica de las ciencias sociales (3).

El Instituto atravesó diversos momentos en su desarrollo: primero creando la infraestructura y generando fecundas aperturas, luego consolidándose y enfrentando diversas experiencias hasta llegar a su actual funcionamiento. El desafío, tras más de una década de existencia del Instituto y de la Facultad es la generación de mejores condiciones que impliquen la consolidación de los logros que promueven la integración interdisciplinaria y la proyección de las Ciencias Sociales en el ámbito universitario y el entorno social.

II. ESTRUCTURA Y FUNCIONAMIENTO DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES

- a. La investigación está organizada en torno a programas y proyectos.
- b. La difusión de conocimientos se canaliza a través de su Revista Anuario de Estudios Centroamericanos, de la colaboración de la Revista de Ciencias Sociales, asentada en el Instituto, y las series de publicaciones sobre temas específicos.
- c. Contamos además con una Unidad de Información y Documentación que da apoyo a la investigación en Ciencias Sociales principalmente del Instituto y la Facultad. Hemos delimitado políticas para su funcionamiento que se dirigen a la fijación de áreas de especialización en la recolección de documentos que garanticen un servicio eficiente a las líneas de investigación prevalentes y a la articulación con la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Sociales, que permita una coordinación y aprovechamiento de materiales de ambos centros.

El Instituto está vinculado a la Vicerrectoría de Investigación y adscrito a la Facultad de Ciencias Sociales. Su personal está integrado por los investigadores que conforman el grupo permanente del Instituto, los científicos asociados que tras un acuerdo con su unidad académica, se adscriben al Instituto para desarrollar su proyecto, el personal científico visitante que se incorpora con propósitos y periodos definidos y el personal técnico y administrativo imprescindibles en las funciones afines y complementarias de la investigación. El Con-

sejo Asesor del Instituto está constituido por los miembros del Consejo Asesor de la Facultad. En la búsqueda de una integración más efectiva propusimos un Consejo Asesor con representación de Directores del Grado y Postgrado de la Facultad y coordinadores del Instituto, además de la Decanatura y Dirección. Asimismo estamos proponiendo mecanismos que consoliden los resultados positivos y además faciliten la adscripción de investigadores sociales y la mutua colaboración en las diversas unidades académicas de la Facultad.

La Universidad de Costa Rica cuenta con Sedes Regionales en diversas provincias. Es nuestro interés articular el apoyo a la investigación que se efectúa desde y sobre estas regiones y que tienen una proyección potencial de alto valor para el país. Por ello, a solicitud de la Coordinadora de Investigación del Centro Regional de Guanacaste, ya hemos iniciado un sondeo sobre la experiencia e intereses de los docentes y simultáneamente un inventario de las investigaciones existentes sobre el área de influencia en la Sede.

Como miembro del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, el Instituto mantiene estrechos vínculos con los centros de investigación social de América Latina, particularmente a través del Programa Latinoamericano de Actividades en Población (PROLAP), y del Programa de Movimientos Sociales.

Recientemente se creó el Grupo de Trabajo sobre Juventud, con Sede en el Instituto y a cargo de la Licda. Krauskopf como Secretaria Coordinadora.

Numerosas actividades se han desarrollado también, gracias a la estrecha vinculación del Instituto con el Consejo Superior Universitario Centroamericano (CSUCA).

III. PROGRAMAS Y PROYECTOS

Los programas: la actual integración de los proyectos del Instituto en Programas, acorde con las políticas de organización científica de la Universidad, constituye una importante infraestructura para la coordinación, producción de conocimientos interdisciplinarios, fundamento orientador de la acción social, el quehacer docente y de perfeccionamiento.

La investigación en el Instituto ha estado organizada en torno a los siguientes programas:

a. "Desarrollo rural"

Este programa es coordinado por el M.Sc. Mario Fernández A. y se concentra en la evolución y estructura de la producción agraria, el estudio de la población rural y el impacto que las políticas económicas y sociales tienen sobre las condiciones de los grupos populares del agro en Costa Rica. Actualmente está culminando la investigación: "Participación social y trabajo temporal agrícola en Centroamérica (el caso de Costa Rica)". Bajo este programa se acaba de publicar el libro titulado "La élite ganadera en Costa Rica", editado por la Editorial de la Universidad de Costa Rica.

b. "Movimientos sociales en Costa Rica"

Se propone un estudio sistemático de los movimientos populares y de los que surgen de los sectores hegemónicos, abordando su análisis desde una visión del desarrollo reciente de dichos movimientos en América Latina. Se encuentran en ejecución los siguientes proyectos: "Influencia de los movimientos sociales de América Latina en Costa Rica"; "Los movimientos sociales de los grupos hegemónicos: las cámaras empresariales en Costa Rica: 1984-1986" "Perspectivas políticas de las luchas gremiales de los profesionales asalariados del sector público en Costa Rica" y "Discurso eclesástico y crisis política en Centroamérica: 1975-1985)".

El Coordinador de este Programa es el Dr. Daniel Camacho M.

c. "Propiedad social en Costa Rica, con énfasis en cooperativismo"

Busca establecer los logros del cooperativismo en el marco de su desarrollo global en Costa Rica y situar las perspectivas que presenta como forma de organización de la propiedad y la producción. Es coordinado por la Licda. Marielos Rojas. Están en curso las siguientes investigaciones "Panorama del desarrollo cooperativo en Costa Rica"; "La contribución del modelo de cooperativas agrarias de desarrollo en la Región Chorotega, 1975-1985"; "Fuentes para una historia del cooperativismo costarricense".

Bajo este programa se publicaron los libros "Panorama del desarrollo cooperativo en Costa Rica", Vol. I, y Vol. II, "Bibliografía sobre cooperativismo", "Jurisprudencia administrativa y Leyes y Decretos sobre cooperativismo", Vols. 1 y 2.

d. "Mujer y Sociedad en Costa Rica"

Su objetivo general es el estudio de las interrelaciones existentes entre la condición de género y el contexto socio-económico, socio-político y socio-cultural, ubicando dichas interrelaciones en una apropiada perspectiva histórica que permita visualizar las tendencias, y que oriente las bases para un mejoramiento sustancial de la situación de las mujeres en Costa Rica.

Ha producido una importante línea de trabajos que culminaron con materiales para la acción comunitaria utilizados por diferentes instancias como el Centro Nacional para el Desarrollo de la Mujer y la Familia.

Los actuales lineamientos del Instituto procuran completar las dimensiones de la investigación incorporando programas para incrementar la interdisciplinariedad y la proyección centroamericana, permitiendo que los científicos de la Facultad de Ciencias Sociales, e incluso de otras disciplinas encuentren las vías para su colaboración. De esta forma se enfatizará la promoción y organización para el esclarecimiento de las alternativas de investigación pluridimensional de los problemas nacionales e internacionales que le competen, así como la mejor utilización de los recursos existentes y la generación de posibilidades de acción.

Entre los nuevos programas que se están formulando se encuentra "Población y Desarrollo", donde se propicia la investigación de las variables poblacionales relacionadas con el marco social y económico, así como los procesos vinculados a los requerimientos de desarrollo y bienestar de diversos sectores de nuestra sociedad. Su coordinación está a cargo de Dina Krauskopf.

Los componentes de este programa se orientan a la dinámica poblacional a través del estudio de fenómenos como la fecundidad, migración interna y externa, participación en la actividad económica, el impacto social de la transferencia tecnológica, implicaciones de política y programas públicos y privados en el país y su relación con el contorno centroamericano. Intenta además identificar las condiciones y requerimientos de grupos específicos de población, como son los jóvenes, los ancianos, refugiados extranjeros, etc. La comunicación social, los medios de la cultura popular y la formación de personal de comunicación son aspectos considerados imprescindibles para proyectar activamente los resultados de las investigaciones en beneficio de la población. Entre las primeras pro-

puestas de este programa se encuentran en el área de la salud, un estudio de las condiciones y requerimientos de los servicios de salud en la adolescencia y otro sobre conceptos y creencias de la población sobre factores de riesgo, asociados a problemas específicos de salud. La familia centroamericana es un foco de investigación que también se está implementando dentro de este programa.

El Programa "Metodología de las Ciencias Sociales", coordinado por la Lic. Ciska Reventós, se propone generar dentro del Instituto mecanismos de apoyo y fortalecimiento metodológico, así como dar lugar al encuentro de los distintos enfoques metodológicos dentro de la Facultad como medio de acercamiento interdisciplinario.

Esperamos que estas nuevas condiciones de apertura e integración posibiliten la creación de perspectivas que contribuyan a un lenguaje científico articulado cada vez más atingente y con recursos innovadores que permitan una visión compartida y enriquecida por los enfoques de las diferentes disciplinas.

Un programa sobre Criminología espera identificar los fenómenos relevantes, las instituciones vinculadas a la desviación y el control social, plantear nuevas conceptualizaciones del problema y señalar los pasos para un plan interinstitucional de prevención tomando como referencia el desarrollo social, económico y político de Costa Rica.

El interés por los procesos políticos ha tenido fuerza y continuidad en el Instituto. Nuestro interés es propiciar los estudios que integran la dimensión externa. El Programa Política Centroamericana: Procesos nacionales, regionales e internacionales incorpora el estudio de estas variables, particularmente en la región centroamericana. Lo coordina la Dra. Cristina Eguizábal.

Atlas Histórico de América Central:

El proyecto Atlas histórico de América Central en colaboración con la Escuela de Historia y Geografía y con la Universidad de Texas es una empresa de valiosas repercusiones que está desarrollando en el Instituto el Dr. Héctor Pérez y la Dra. Carolyn Hall.

La participación científico social

Además de la activa contribución de los investigadores del Instituto en conferencias, seminarios, congresos nacionales e internacionales, nos hemos

propuesto generar mecanismos que permitan el progreso colectivo de la producción científica y su interacción directa con los actores de los procesos estudiados.

Esto se canaliza particularmente a través de coloquios con expertos nacionales e internacionales, así como con representantes de las instituciones y comunidades implicadas en los hallazgos científicos para incrementar los niveles de diálogo, análisis y reflexión en torno a los problemas prioritarios que deben ser abordados por las Ciencias Sociales.

Es así como hemos reanudado la discusión de nuestros Avances de Investigación al efectuar el Taller Perspectivas del desarrollo del Estado y de la política económica, el Taller Regional sobre Estilos de Desarrollo, Procesos de Democratización y Cambios en las Funciones Económico-sociales del Estado en Centroamérica, y un Taller latinoamericano sobre Movimientos Sociales y Política.

Esperamos seguir abriendo canales potenciales que recojan las demandas de atención de la realidad y devuelvan los hallazgos al medio para su incorporación al conocimiento y la acción.

IV. LAS PUBLICACIONES

La producción de publicaciones del Instituto ofrece ya una tradición que puede enorgullecer a la comunidad académica y que implica un cúmulo de experiencias y conocimiento que favorece crecientes alternativas de difusión e intercambio en el quehacer científico social, la actualización en la docencia y la articulación de la extensión y acción universitaria.

Las publicaciones que el Instituto había desarrollado en el último período consistían en: A) Avances de Investigación; B) Series de Investigación; C) La Revista Anuario de Estudios Centroamericanos; D) el apoyo a la Revista de Ciencias Sociales; y E) libros.

Hemos replanteado la política editorial del Instituto procurando un incremento de la presencia de los investigadores en revistas científicas. Además hemos sistematizado las series delimitándolas de acuerdo a sus objetivos y contenidos manteniendo una modalidad acorde con las metas del Instituto de forma diferenciada:

- a. Avances
- b. Contribuciones
- c. Información documental

La Serie Avances continúa su línea de publicación de investigaciones en curso para su discusión y difusión de resultados.

La nueva serie Contribuciones fomentará la difusión de trabajo diversos del Instituto y la Facultad, que serán seleccionados por su valor y pertinencia por un Comité Editorial.

Se reanudó la Serie Información Documental que existió en el primer periodo del Instituto, para canalizar las bibliografías especializadas y colección de documentos de valor para un área particular. Su coordinación es compartida por UNIDI, la Dirección y el Coordinador del Programa afín a la publicación.

La Revista de Ciencias Sociales es una publicación de la Universidad de Costa Rica que se publica en el marco de la Editorial de la Universidad de Costa Rica y con el apoyo del Instituto de Investigaciones Sociales.

Se dedica a publicar artículos de todas las especialidades de Ciencias Sociales agrupados en forma temática en cada número, de manera que el tema objeto de cada entrega sea abordado en forma interdisciplinaria. Incluye también una sección de otros artículos en la cual se publica una contribución diferente al tema central. Una sección polémica en donde se debaten aspectos teóricos, metodológicos y una interpretación de los hechos sociales, en muchos casos se publica una bibliografía relativa al tema central de la entrega respectiva.

Se publica 4 veces al año, tiene un Consejo Editorial que vela por la calidad de los artículos. El responsable principal de la publicación es el Director de la Revista, Dr. Daniel Camacho, y los aspectos técnicos están a cargo de una editora. Tiene canje con 350 publicaciones del extranjero, especialmente América Latina, Europa y los Estados Unidos.

El Anuario de Estudios Centroamericanos es una revista del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Costa Rica que se edita desde 1974. En la actualidad se publica en dos fascículos anuales. La revista está orientada a la discusión y el análisis de la Temática Centroamericana desde la perspectiva de las Ciencias Sociales. Se incluyen, en este sentido, artículos sobre el pasado y el presente Centroamericanos, producidos por investigadores y estudiosos de dentro y fuera del área centroamericana. La revista goza de un sólido y bien ganado prestigio internacional. Desde 1983 su dirección está a cargo del Dr. Héctor Pérez Brignoli

Las publicaciones que se reciben por canje de ambas revistas se entregan a la Biblioteca Central de la Universidad.

En estos momentos se están planeando los mecanismos para recibir en nuestra Unidad de Información y Documentación el canje correspondiente de las revistas de interés para el Instituto.

V. Formación y perfeccionamiento

Los investigadores del Instituto de Investigaciones Sociales han mostrado su permanente interés por contribuir a la formación de científicos sociales a través de su colaboración, impartiendo cursos de posgrado y pregrado en la Facultad, conduciendo tesis como directores o lectores y siendo miembros de comisiones de maestría nacionales y centroamericanas con sede en la Universidad de Costa Rica.

Se han dado los primeros pasos para enriquecer el aporte a la formación de noveles investigadores y de los estudiantes en una actitud de indagación sistemática integrada a la acción, instalando mecanismos que permitan una vinculación orgánica de los proyectos y programas de investigación del Instituto y los tres posgrados con que cuenta la Facultad de Ciencias Sociales: Maestría de Sociología Centroamericana, Maestría de Historia y Maestría de Psicología. Un esquema similar se puede establecer entre el Instituto y algunos programas de licenciatura de la Facultad, donde la confluencia temática de Trabajos Finales de Graduación y praxis investigativa de ciertos cursos claves da lugar a una positiva articulación, como ya es el caso con la Escuela de Psicología en relación al Programa de Criminología.

VI. Colaboración, asistencia técnica y financiamiento

El Instituto ha establecido valiosas formas de colaboración y relaciones con organismos nacionales e internacionales. Estas deben preservarse y señalan un importante camino a seguir para la expansión de los aportes de la Universidad.

El afianzamiento de experiencias en el Instituto debe ir acompañado de oportunidades para la entrega de asistencia técnica e intercambio. Un ejemplo de ello es la actual participación del Instituto

de Investigaciones Sociales en la consultoría que la Universidad ofrece sobre el "Plan de desarrollo integral de la zona fronteriza de Costa Rica con Panamá".

La crisis presupuestaria ha implicado que el financiamiento sea siempre un serio limitante para el desarrollo del quehacer académico. Es un aspecto al cual la dirección del Instituto continúa abocándose dentro de la Universidad, buscando las posibilidades que se encuentran a nivel nacional e internacional, sin perder el principio básico de la independencia de la investigación universitaria que nos permita mantener la conducción de prioridades de acuerdo a los intereses que emergen de nuestra realidad.

VII. Consideraciones finales

La articulación del trabajo del Instituto a través de programas le permite definir los objetivos y buscar la colaboración, dentro y fuera de la Facultad de Ciencias Sociales, de los grupos interesados en hacer este esfuerzo de conjunto. Con una clara conciencia que el desarrollo de la investigación requiere también formar científicos, procuramos enriquecer las formas de relación con las unidades académicas a nivel de grado y postgrado para contribuir al fortalecimiento de noveles investigadores. El fondo de documentación, las series de investigaciones, los talleres y la investigación social, son algunos instrumentos para abrir los canales de comunicación de los resultados que emergen de nuestro quehacer y contribuir a la acción que queda hacerlos realidad.

De este modo, el Instituto de Investigaciones Sociales busca responder a la responsabilidad que enfrenta las Ciencias Sociales: indagar con rigor y profundidad las dimensiones relevantes que expliquen los procesos cruciales de la sociedad y proponer alternativas que promuevan un futuro válido para nuestros pueblos en una perspectiva que reconozca nuestra identidad latinoamericana y los estrechos lazos centroamericanos.

*Instituto Investigaciones Sociales
Facultad de Ciencias Sociales
Universidad de Costa Rica*

Notas

(1) Méndez Barrantes, Zinnia. "En la celebración del X aniversario del Instituto de Investigaciones Sociales". *Anuario de Estudios Centroamericanos*, Vol. 11, Fascículo 2. pág. 201, 202, 1985

(2) Rovira Mas, Jorge. "En el X aniversario del Instituto de Investigaciones Sociales". *Anuario de Estudios Centroamericanos*, Vol. 11, Fascículo 2, pág. 203-206, 1985

(3) Camacho Monge, Daniel. "Una década". En: *Revista de Ciencias Sociales* No. 30, pág. 13-16, 1985